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Следующий номер 
«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 23 июня.

информбюро
ВСЕРОССИЙСКИЙ 

КОНКУРС 
ПРИГЛАШАЕТ К УЧАСТИЮ 
В РЕГИОНАЛЬНОМ ЭТАПЕ
В 2022 году в Ставрополь-
ском крае проводится регио-
нальный этап всероссийского 
конкурса «Российская орга-
низация высокой социальной 
эффективности».

В конкурсе могут учас-
твовать организации и их 
филиалы, желающие проде-
монстрировать активную внут-
рикорпоративную политику, 
достижения по работе с персо-
налом, свою деятельность по 
улучшению условий и охраны 
труда, развитию социального 
партнерства, формированию 
здорового образа жизни.

Мероприятие проводится 
на бесплатной основе.

Конкурс проводится 
по девяти номинациям:

«За создание и развитие 
рабочих мест в организациях 
производственной / непроиз-
водственной сферы»;

«За сокращение произ-
водственного травматизма и 
профессиональной заболева-
емости в организациях произ-
водственной / непроизводс-
твенной сферы»; 

«За развитие кадрового по-
тенциала в организациях про-
изводственной / непроизводс-
твенной сферы»; 

«За формирование здоро-
вого образа жизни в организа-
циях производственной / не-
производственной сферы»; 

«За развитие социального 
партнерства в организациях 
производственной / непроиз-
водственной сферы»; 

«Малая организация вы-
сокой социальной эффектив-
ности»; 

«За вклад социальных ин-
вестиций и благотворитель-
ности в развитие территорий»;

«За лучшие условия ра-
ботникам с семейными обя-
занностями в организациях 
производственной / непроиз-
водственной сферы»; 
«За трудоустройство инвали-
дов в организации».

Материалы конкурса раз-
мещены на сайте минсоцза-
щиты края в информационно-
телекоммуникационной сети 
«Интернет»: minsoc26.ru в раз-
деле: «Трудовые отношения/
Социально-трудовые отноше-
ния/Мероприятия».

Заявки принимаются ми-
нистерством (355004, г. Став-
рополь, ул. Лермонтова, 181) 
до 25 августа.

До завершения До завершения 
подписки осталось подписки осталось 

77  днейдней

Телефон Телефон 
для справок:для справок:  23-66-6823-66-68..

ЗВОНИТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС!

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«Вечерний Ставрополь» 
ЗАВЕРШАЕТ ПОДПИСКУ

на 2-е полугодие 2022 года

ПРОСИМ 
ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ:

цена полугодовой подписки 

– (3 раза в неделю) – 714 руб.;
    
– номер с ТВ программой 

    (1 раз в неделю) –  480 руб.

Подписку по этим ценам 
осуществляет 

только собственная служба 

доставки редакции.

80 из 106 выпускников СПКУ поступают в военные училища

Знаменная группа

Кадетский вальс

Аттестаты будущим защит-
никам Отечества вручали их ко-
мандиры, представители испол-
нительной и законодательной 
власти края. Звучали добрые сло-
ва напутствия.

– Кадеты всегда были гордос-
тью России, с ними традиционно 
связаны надежды страны, - ска-
зал, обращаясь к ребятам, пред-
седатель  Думы Ставропольского 
края Николай Великдань. -  Про-
шедшие кадетскую школу, оправ-
дывали надежды Родины, доби-
ваясь больших успехов в военном 
деле, науке или искусстве. Верю, 
что и вы не подведете, будете 
служить и работать во благо и во 
славу нашего Отечества.

Эту уверенность разделя-
ют и преподаватели, которые в 
один голос утверждают, что кур-
сы выпускаются очень сильные. 
Только в Ставропольском Пре-
зидентском кадетском училище 
из 106 выпускников 21 получил 

Суббота, 18 июня, в Ставрополе была торжественной — с марш-парадом 
на центральной площади  под разливы военного духового оркестра, бро-
санием в воздух россыпей монет, дружным хоровым исполнением Гимна 
России и песен, ставших гимнами кадетских училищ, и старым добрым 
«кадетским вальсом», в котором кружились по площади  пары.  Юные 
дамы  были в белом и летящем, парадная форма их кавалеров искри-
лась на солнце золотом эполет и кипенной белизной кителей... Сразу два 
кадетских училища: Ставропольское Президентское и Аксайский Данила 
Ефремова казачий кадетский корпус  выпускали своих воспитанников 
(кадетов 11-го  курса) в большую жизнь.

золотые медали. Двое по резуль-
татам ЕГЭ набрали сто баллов. 
Плюс многие ребята являются 
победителями творческих, лите-
ратурных конкурсов, научных и 
предметных олимпиад. Это при 
том что кадетское образование 
по спектру изучаемых дисциплин 
гораздо более широкое, чем в 
обычной школе. Большое внима-
ние уделяется спортивной подго-
товке, военно-патриотическому 
воспитанию, истории стран и ее 
Вооруженных сил. Потому что 
даже на уровне 5-го класса, с 
которого начинается обучение 
в кадетском училище, многие 
мальчишки уже имеют цель и мо-
тивацию посвятить жизнь военной 
профессии. Нынешний выпуск — 
яркое тому подтверждение.

Из 106 человек 80 будут посту-
пать в военные училища. И то, что 
сейчас идет специальная военная 
операция на Украине (а по сути 
прокси-война с участием целого 

ряда НАТОвских стран), не за-
ставило этих 17-летних мальчи-
шек изменить своей мечте и  вы-
брать гражданскую профессию. 
Два моих собеседника – Богдан 
Василевский и Сергей Ракитин – 
говорят, что мысли такой не воз-
никало.

– Наоборот, - говорит Сергей. 
- Сейчас тем более очевидно, что 
профессия Родину защищать -  
самая важная.

Парень ее сознательно вы-
брал, с детства о ней мечтал. Хотя 
в семье у него военных не было. 
Прапрадедушка воевал в Вели-
кую Отечественную... И прапра-
внук им  гордится. Постигать во-
енную науку едет в Новосибирск. 

Рассказывая об этом, Сергей 
улыбается широкой счастливой 
улыбкой...

Богдан серьезен. Он едет в 
Москву. Его выбор тоже осоз-
нанный... У него как раз вся се-
мья военных: и деды, и папа с 
мамой. Помотаться пришлось по 
разным гарнизонам. В свое вре-
мя поступать в Ставропольский 
Президентский  кадетский кор-
пус паренек приехал из Армении, 
где служили родители... Они оба 
(отец - офицер, мама - медик) — 
участники боевых действий. Не-
давно вернулись с Украины... Вы-
бор сына они поддерживают...

Доброго вам пути, мальчишки.
Елена ПАВЛОВА. 

Большинство выбирает военную службуБольшинство выбирает военную службу

22 июня
Ровно в четыре часа
Киев бомбили,
Нам объявили,
Что началася война…

Помните строки, которые под гармонь на 
марше или в теплушке по дороге на фронт 
пели герои в нескольких старых военных 
фильмах... Так и в жизни было — фронтовики 
часто об этом вспоминали... Незатейливые 
стихи, положенные на мелодию нежно люби-
мой народом песни «Синий платочек», сразу 
стали популярнее первоначального текста...

УРОКИ ПЕРВОГО ДНЯ ВОЙНЫ
ИСТОРИЯ НЕ ЗНАЕТ 
СОСЛАГАТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ
…Да, Киев — Киев... Даже в дни  трагедии  

и боли июня-июля 1941-го никто и подумать 
не мог, что этот  древний город русской славы 
когда-либо  сам станет «логовом фашистско-
го зверя» и пристанищем разного рода нечис-
ти,  по жестокости и мракобесию не уступаю-
щей  гитлеровцам.

…После начала военной спецоперации по 
демилитаризации и денацификации Украины 
многие исторические даты воспринимаются 
в преломлении нынешнего времени. 22 июня, 
конечно, тоже... Это подчеркнул и Прези-
дент России в своем обращении 24 февраля: 
помните, он тоже вспоминал 1941 год, когда, 
несмотря на поступающие  разведданные о 
готовящемся вторжении гитлеровских войск, 
военным и пограничникам было запрещено 
«поддаваться на провокации». «Второго 1941 
года мы недопустим», - сказал тогда Влади-
мир Путин. И еще одна фраза прозвучала: 
«Если драка неизбежна, бей первым»...

...А драка была неизбежна... Уже достаточно 
собрано доказательств того, что не начни мы 
спецоперацию 24 февраля,  22 июня 1941-го 

наступило бы для нас 8 марта 2022-го. Тогдаш-
ней огневой, бронетанковой и авиационной  
мощи ВСУ хватило бы, чтобы неподконтроль-
ные Украине территории Донбасса просто сте-
реть с лица земли и ударить по Крыму.  Так и 
планировалось... Российские войска, конечно, 
потом бы отбили, отбросили  противника за ли-
нию так называемого «соприкосновения» - на 
хорошо укрепленные за восемь лет рубежи... 
Только потери при этом были несоизмеримо 
больше — они бы сотнями тысяч исчислялись, 
особенно среди мирных жителей... Потому что 
ВСУ и нацбаты воюют по американским кано-
нам военной науки, «перемалывая» города и 
села вместе с жителями  огнем артиллерии и 
авиации. НАТОвцы именно так воевали в Юго-
славии, Ираке и других странах, куда они типа 
«несли демократию»...

…История сослагательного наклонения не 
знает, но из ошибок прошлого надо извлекать 
уроки. И Россия их извлекла, потому и нанесла 
противнику, спонсируемому и управляемому из 
«Вашингтонского обкома» упреждающий удар. 

И обращаясь к урокам истории 1941 года, 
понимаешь, что предприми СССР такой шаг 
тогда, мы бы не потеряли столько территорий 
в первые месяцы войны.

Окончание на 2-й стр.Первые колонны уходят на фронт
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Возглавив три года назад только 
что открывшееся образовательное 
учреждение после многолетнего 
руководства кадетской школой, он 
перенес весь свой богатый управ-
ленческий опыт и приверженность 
спортивным идеалам на новое мес-
то работы. И это дало свои плоды. 
Без преувеличения, 50-я не знает 
себе равных в части развития и 
поддержки спорта среди всех сред-
них школ краевой столицы. 

Яркой иллюстрацией этого 
утверждения служит недавний 
успех воспитанниц школы на 
всероссийских соревновани-
ях по волейболу «Серебряный 
мяч», финал которых состоялся 
в подмосковном Раменском. В 
упорной борьбе ставрополь-
чанки завоевали бронзовые 
медали престижного турнира, 
не раз являвшегося важной ве-
хой на пути становления многих 
прославленных спортсменов. 
Спортивный наставник девочек 
Валерия Кротько, для которой 
пьедестал ее подопечных на 
всероссийском состязании стал 
первым серьезным успехом на 
тренерском поприще, отмечает, 
что без поддержки директора 
образовательного учреждения 
эта победа была бы невозможна. 
Он приложил все усилия, чтобы 
тренировочный процесс шел не-
прерывно, всегда находил воз-
можности для предоставления 
волейболисткам площадок для 
занятий, обеспечил наличие ка-
чественного спортивного инвен-
таря и договорился, чтобы крае-
вой минобр выделил средства на 
оплату проезда ставропольской 
команды в Волгоград для учас-
тия в отборочном этапе «Сереб-
ряного мяча».

«Бронза наших девочек – с 
золотым отливом. Им противо-
стояли очень сильные сопер-
ницы. Помимо командного ре-
зультата, есть и личные. Капитан 

нашей сборной Александрия 
Матросова была признана луч-
шим игроком турнира, а Дарья 
Казачкова стала лучшим защит-
ником. Я хочу поблагодарить и 
наших спортсменок, и их тре-
нера Валерию Александровну 
за колоссальный труд, высокую 
дисциплину и стремление к по-
беде. Уверен, спортивные вы-
соты покорятся нашей команде 
еще не раз. А пока мы гордимся 
и наслаждаемся этим заслужен-
ным успехом», - говорит Алексей 
Хитров.

Работа по поддержке спор-
та в школе № 50, по замеча-
нию Валерии Кротько, ведется 
системная. На данный момент 
здесь есть три класса со спор-
тивным уклоном. Подготовка де-
тей осуществляется по различ-
ным профилям: футбол, хоккей, 
волейбол, гандбол, баскетбол. 
Попасть в класс с литерой «С» 
совсем непросто. Действует 
жесткий отбор, который препо-
даватели учебного заведения 
окрестили «хитровским». Стать 
учеником такого класса может 
только тот, кто показывает хо-

рошую успеваемость по основ-
ным предметам, поскольку не-
преклонный директор убежден, 
что спорт должен идти в ногу с 
учебой. Если говорить о звезд-
ной команде волейболисток, то 
ее костяк составляют ученицы 
8-го «С». Учебный график де-
вочек строго регламентирован, 
есть утренние и вечерние трени-
ровки, в неделю их проходит не 
меньше восьми. Кроме того, как 
и положено настоящим спорт-
сменкам, девочки соблюдают 
специальную диету. Тренер за 
этим также тщательно следит. 
Так что громкий успех волей-
болисток – это закономерный 
результат кропотливой работы 
как самих воспитанниц, так и их 
педагогов, вдохновленных энту-
зиазмом Алексея Хитрова.

Впереди новые старты. Бли-
жайший будет посвящен борь-
бе за звание чемпиона края. К 
слову, команда  школы №50 яв-
ляется действующим чемпио-
ном Ставрополья по волейболу 
в своей возрастной группе (де-
вушки 2007 г.р.). Тренер и дирек-
тор убеждены, что спортсменки 
свой титул непременно отстоят. 
Нам остается только пожелать 
им удачи. 

Евгения КРАСАВИНА.

Депутатский контроль: АЛЕКСАНДР РЕЗНИКОВ 
ПРОВЕРИЛ ОБЪЕКТЫ СВОЕГО ОКРУГА 

Депутат Ставропольской городской Думы по одномандатному избира-
тельному округу № 14 Александр Резников побывал на днях с инспекцион-
ным визитом на двух объектах, где сейчас проходит капитальный ремонт.

В первую очередь парламентарий проверил ход ремонтных ра-
бот жилого дома № 14/1 по улице Короленко. Этого события жи-
тели дома ждали ни много ни мало более десяти лет. Как отмечают 
сами жильцы, их очередь на капитальную реконструкцию постоян-
но отодвигалась. Обращение к своему депутату помогло сдвинуть 
дело с мертвой точки. По плану завершить ремонт должны были че-
рез несколько месяцев, но подрядчик отнесся к чаяниям горожан 
и просьбе народного избранника с большой ответственностью. Ре-
монтные работы идут с опережением графика, остались буквально 
последние штрихи. Так что уже в ближайшее время собственники 
квартир смогут оценить новый облик своего дома.

Вторым пунктом в инспекционном маршруте депутата стала де-
тская школа искусств. Капитальный ремонт здесь осуществляется в 
рамках национального проекта «Культура». На объекте меняют фа-
сад и старые ограждения, проводят внутреннюю отделку. Завершить 
ремонт планируется к началу учебного года. Однако работы впере-
ди еще много, и строителям нужно поднажать, чтобы успеть в срок.

- Будем выходить на подрядчика, просить его увеличить коли-
чество работников, для того чтобы объект точно был сдан в срок, 
как намечено. Потому что это учебное заведение, и должно  при-
нять учеников 1 сентября. С подрядчиком переговорим, думаю, 
найдем понимание, - подвел итог контрольному осмотру Алек-
сандр Резников.

На капремонт ДШИ в рамках национального проекта из бюдже-
тов всех уровней выделено более 50 миллионов рублей. В школе 
будут заменены система отопления и дверные блоки, в концертном 
зале установят систему кондиционирования воздуха. Осенью во 
дворе учреждения появится памятник известному ставропольскому 
художнику Павлу Гречишкину – такое решение приняли жители го-
рода во время народного онлайн-голосования. Масштабное обнов-
ление, по словам депутата, – это лучший подарок школе искусств 
к приближающемуся юбилею: в следующем году прославленное 
учебное заведение отметит 60-летие со дня основания.

Спорт как жизненный принцип
Именно им в своей работе руководствуется депутат 
Ставропольской городской Думы, директор МБОУ 
СОШ № 50 города Ставрополя Алексей Хитров 

УРОКИ ПЕРВОГО ДНЯ ВОЙНЫ
Начало на 1-й стр.

А главное — не потеряли столько людей. Советские 
люди не хотели войны, советское правительство стара-
лось отодвинуть ее сроки, лучше подготовить промыш-
ленность, вооружение, экономику, армию. Но и тогда, в 
июне 1941-го, страна могла противостоять гитлеровской 
военной машине, на которую работала вся Европа... Это-
му есть множество подтверждений.

ЗАБЫТЫЕ ПОБЕДЫ ПЕРВЫХ ДНЕЙ ВОЙНЫ
У нас часто рассказывают о количестве сожженных со-

ветских самолетов, не успевших взлететь... Но почему-то 
забывают, что те, которые взлетели, нанесли очень мощ-
ный урон гитлеровской авиации. Ошалел даже команду-
ющий «Люфтваффе» Гофман фон Вальдау, который при-
знавал, что немецкие асы  доселе ни в каких сражениях 
за день воздушных боев по триста самолетов не теряли... 
Это фон Вальдау о 22 июня 1941-го говорил...

Из застав, подвергшихся атаке, ни одна без приказа не 
отошла. Каждая продержалась от 2 до 45 дней. Это при 
том, что гитлеровцы должны были «брать» русские заста-
вы за 20 минут...  

Множество примеров, когда советские воины не просто 
держали оборону, они переходили в контратаки, отбрасы-
вая противника  с советской земли — за территорию гос-
границы. Это 87-я стрелковая дивизия 5-й армии Юго-За-
падного фронта под командованием генерала Алябушева, 

действовавшая в районе Владимир-Волынского укреп-
района, которая не просто заняла плацдарм на вражеском 
берегу Западного Буга, но и «поломала» наступление 14-й 
танковой дивизии немцев...

Польские и украинские «историки» вычеркнули из памя-
ти подвиг героев Перемышля (город входил в состав Укра-
инской ССР.  После войны его «подарили» Польше, кстати, 
и суверенитет этому государству тогда тоже, можно ска-
зать, в очередной раз «подарили»)...  Ну поскольку Россия 
сейчас вместе с денацификацией и демилитаризацией 
Украины пытается еще и память вернуть государствам, 
впавшим в полную амнезию, то нелишне и нам вспомнить 
пограничников 92-го погранотряда и бойцов 8-го стрелко-
вого корпуса генерал-майора Михаила Снегова, особенно 
99-й стрелковой дивизии под командованием полковника 
Николая Дементьева.

Дело в том, что Перемышль, который изначально был 
разделен пограничной рекой на две части, и на  момент 
начала войны его западная часть (которую немцы назы-
вали  Премзель) и восточная (Перемышль) оказались по 
разные стороны фронта. Несмотря на то, что  некоторые 
советские воинские части были атакованы бандитами  
ОУН, комкор Снегов вечером 22 июня получил приказ 
командования  отбить у немцев город... И славные наши  
воины  выполнили этот приказ — они выбили противника 
даже из западной части города. А 99-я стрелковая диви-

зия закрепилась там и заняла оборону. Это была первая 
большая победа в истории Великой Отечественной вой-
ны... Дивизия первой из воинских частей была удостоена 
ордена Красного Знамени...

Известный советский поэт Александр Твардовский пос-
вятил 99-й дивизии такие строки:

За священную землю,
За родимые семьи,
За свободу мы встали стеной.
Враг коварный не страшен
Для дивизии нашей
99-й, родной.
Мы в боях не впервые,
За дела боевые
Нас отметила Родина-мать.
Били немца-фашиста,
Били крепко и чисто
И сегодня идем добивать...
…Последние строчки стихотворения сегодня воспри-

нимаются именно в преломлении нынешних событий. 
Наши воины вынуждены добивать  идейных «наследни-

ков» Третьего рейха и ОУН, которые, как видим на примере 
того же Перемышля, действовали и взаимодействовали с 
фашистской Германией с самого первого дня войны, не 
говоря уже о впоследствии созданных УПА и дивизии СС 
«Галичина»... А их нарядные дивчины-западенки немцев 
цветами и клубникой встречали... Есть об этом воспоми-
нания бывшего солдата-пехотинца Эрика Бурхарта. Это 
он говорил уже после разгрома гитлеровской Германии -  
фюрера своего даже идиотом назвал. Дословно: «Если бы 
Гитлер, идиот, раздал местным оружие, мы могли б идти 
домой. Украинцы сами бы воевали против русских»...

…Нет, конечно, нельзя записывать в предатели и бан-
деровцы всю Украину.  Ни тогда было нельзя, ни сейчас... 
Но и братья нам там далеко не все.  Так было в 1941-м, так 
есть нынче. Когда военная спецоперация закончится и на-
ступит мирное строительство, вот тогда бы не ошибиться 
и зерна от плевел правильно отличить. А то ведь так назы-
ваемые «герои Украины» «переобуваться в воздухе» уме-
ют... Так уже было в истории... После окончания борьбы с 
бандеровцами... Как «переобувались» - это, конечно, тема 
для отдельного рассказа... Но тот  урок истории нужно 
проанализировать и усвоить. Чтобы следующим поколе-
ниям на этой же территории снова фашистов не пришлось 
добивать.

Елена ПАВЛОВА.
Перемышль, 22 июня. Через несколько часов 
эти немецкие части будут выбиты из города

Первый день войны. После налета
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МНОЖЕСТВО ПРИЯТНЫХ СЮРПРИЗОВ 
ЖДЕТ ГОРОЖАН К 245-летию СТАВРОПОЛЯ

В День рождения и День края город будет блистать праздничным убранством
К юбилею в муниципалитете идут активные приготовления. 
Работа началась еще в начале года: был утвержден состав 
оргкомитета, а также план подготовки к дате, в котором по-
рядка 50 пунктов. 

-  Подготовка к празднику – это всегда много работы 
в рамках благоустройства и наведения порядка. Будут 
субботники, мероприятия по праздничному оформлению 
фасадов городских зданий, магазинов и улиц, а также 
общественного транспорта, подготовка к культурно-мас-
совым и спортивным проектам, конкурсам и фестивалям, 
встречам с ветеранами, акциям и викторинам, турнирам и 
выставкам, а также праздничным ярмаркам, - поделился 
глава Ставрополя Иван Ульянченко. 

Замечательным подарком к юбилейной дате для горо-
жан станет открытие уникального бульвара на улице Ива-
на Щипакина. Напомним, территорию благоустраивают в 
рамках программы «Формирование комфортной городс-
кой среды». Ко Дню города установят памятник выдающе-
муся ставропольцу, также юбиляру в этом году - заслужен-
ному художнику РСФСР Павлу Моисеевичу Гречишкину. 

Городская школа литературного мастерства готовит к из-
данию новый литературный сборник произведений моло-
дых авторов. 

Среди массы разнообразных праздничных меропри-
ятий и активностей стоит обратить внимание на Всерос-
сийский творческий фестиваль работающей молодежи 
«НаВысоте». Он стартует в Ставрополе в канун юбилея и 
будет проходить 5 дней, рассказали в городской админис-
трации.

К слову, 2022-й для краевой столицы знаменателен 
круглыми датами. Так, 35 лет исполнилось городскому и 
краевому Советам ветеранов, осенью 30-летие отпраз-
днует городской совет женщин. Юбилеи в этом году и у 
некоторых достопримечательностей и исторических мест 
краевой столицы. Аптеке Байгера исполнится 110 лет, ши-
карное здание возвели еще в начале ХХ века. 20 лет назад, 
к 225-летию Ставрополя, на Александровской площади 
установлен памятник Ангелу-хранителю. А главный мемо-
риал города - «Огонь Вечной славы» - в октябре отметит 
55-летний юбилей.

Работы по внедрению интеллектуаль-
ной транспортной системы (ИТС) в горо-
де продолжаются.

Напомним, они проводятся в рам-
ках реализации национального проек-
та «Безопасные качественные дороги». 

- Модернизированные светофоры 
уже регулируют дорожное движение 
на крупнейших транспортных раз-
вязках Ставрополя. Это пересечение 
улиц Юго-Западный обход и При-
озерной, перекрестки по проспекту 
Кулакова и улиц Буйнакского, Виш-
невой, Октябрьской, 6-й Промыш-
ленной. В нижней части города сов-
ременные регулировщики работают 
на пересечении улиц Пригородной, 
Чапаева и проезда Чапаевского, улиц 
Войтика и Калинина. Самый большой 

объем светофорных объектов, кото-
рые мы модернизируем в этом году, 
расположены на проспекте Кулако-
ва – 11 из 17. Магистраль относится 
к въездной группе. Сейчас работы 
ведутся на развязке проспекта Ку-
лакова и улицы 3-й Промышленной, 
- поделился с горожанами мэр Иван 
Ульянченко.

Современными технологиями 
оборудуют значимые перекрестки по 
улице 50 лет ВЛКСМ с улицами Шпа-
ковской и Тухачевского, а также пе-
ресечение улицы Тухачевского и про-
спекта Ворошилова. 

Ранее уже сообщалось, что к кон-
цу осени текущего года специалисты 
смонтируют оборудование подсис-
темы динамических табло, которые 
будут дополнительно информировать 

участников дорожного движения. Их 
установят на улице Доваторцев, в 
районе дома № 82/6, по проезду Ча-
паевскому, в районе дома №  48, и  по 
Старомарьевскому шоссе, в районе 
здания № 27/1. Во время монтажа 
некоторые светофоры могут быть на 
непродолжительное время отключе-
ны, в этих случаях автомобилистам и 
пешеходам стоит быть особо внима-
тельными. 

В 2021 году в рамках внедрения 
ИТС в городе реконструировали 16 
светофоров и открыли Центр органи-
зации дорожного движения. В планах 
на 2023 год – модернизация еще 26 
объектов. То есть к концу будущего 
года в городе будут работать уже 59 
«умных» светофоров, рассказали в 
администрации краевого центра.

Модернизировали светофорные объекты на семи оживленных развязках

ДРЕВНИЙ КУРГАН 
С ЗАХОРОНЕННЫМ 20-ЛЕТНИМ ЮНОШЕЙ 
НАШЛИ НА СТАВРОПОЛЬЕ
Захоронение датируется II веком до н.э., а нашел его рыбак у 
пруда в станице Воскресенской Новоалександровского округа.

Мужчина увидел кости, находившиеся под насыпью, 
на которой случился оползень. Рыбак вызвал полицию, а 
стражи порядка, убедившись, что речь идет о древней мо-
гиле, сообщили о находке археологам.

Ученые выяснили, что это сарматское захоронение, 
причем II век до нашей эры — это самая поздняя из воз-
можных дат, на самом деле кости и предметы, найденные 
на месте, могут быть гораздо древнее. Точно это устано-
вит экспертиза.

Как рассказал руководитель археологической группы 
ООО «Наследие» Игорь Воронин, древнее погребение 
расположено в центральной части насыпи. Судя по костям 
найденного черепа, молодому человеку было около 20 лет. 
Рядом с ним нашли нож, бараньи кости, кувшины. Именно 
по предметам и определили предварительную дату захо-
ронения. Но, к сожалению, предметы плохо сохранились.

Встретить такие захоронения можно не часто, отмеча-
ют археологи, поэтому на этом месте они проведут тща-
тельную исследовательскую работу.
Фото администрации Новоалександровского округа.

Среди укушенных клещами — 726 детей. 
Чаще всего с этой проблемой к врачам обращались в 

краевом центре — 522 человека. Далее с большим отры-
вом идут Пятигорск – 173  обращения и Кисловодск – 179.

Диагноз «крымская геморрагическая лихорадка» пос-
тавили 11 пациентам из Андроповского, Апанасенковс-
кого, Благодарненского, Буденновского, Ипатовского, 
Нефтекумского и Петровского округов. Как отмечает Рос-
потребнадзор, все они заразились, когда снимали клещей 
с крупного рогатого скота незащищенными руками.

По данным ведомства, пастбища в крае проходят про-
тивоклещевую обработку — на это в целом выделено бо-
лее 26,2 млн рублей. 

Ведомство напоминает: для отдыха на природе нужно 
выбирать закрытую одежду, использовать специальные 
репелленты, после возвращения обязательно осматри-
вать себя и близких на предмет присосавшихся клещей. 
Если клещ все же обнаружен, удалять его рекомендуется 
в лечебно-профилактической организации. После этого 
нужно тщательно следить за своим самочувствием и в 
случае ухудшения немедленно обращаться к врачу.

БОЛЕЕ 500 ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА ОБРАТИЛИСЬ К ВРАЧАМ С УКУСАМИ КЛЕЩЕЙ
В целом же по краю обращений по этому поводу зафиксировано 1774, сообщает региональное Управление Роспотребнадзора.

Различного формата мероприятия антинаркотической на-
правленности проводят с ребятами. 

Они расписаны до конца июня, в преддверии Междуна-
родного дня борьбы с наркоманией и незаконным оборо-
том наркотиков.

- На базе городских общеобразовательных школ сей-
час проходят тематические флэшмобы, квесты, беседы, 
лекции, викторины, концертные программы, выступления 
агитбригад, конкурсы плакатов. К проведению привлека-
ют экспертов - сотрудников правоохранительных органов, 
медиков, специалистов психологических центров. Все это 
призвано мотивировать подрастающее поколение к здо-
ровому образу жизни, сформировать у детей категорич-
ное и нетерпимое отношение к этим опасным веществам, 
- пояснил цели профилактики глава Ставрополя Иван Уль-
янченко.

Мероприятия предусмотрены и для отдыхающих в му-
ниципальном детско-оздоровительном центре «Лесная 
поляна». На прошлой неделе здесь стартовала первая 
смена сезона-2022. 

- Впервые за много лет центр встречает детей по-на-
стоящему обновленным и комфортным. Здесь отремон-
тированы душевые и санузлы, сделан косметический 
ремонт жилых помещений и уличных беседок. Но самое 
главное – для ребят восстановлен плавательный бассейн, 
который много лет не эксплуатировался. Вот теперь отдых 

О пользе ЗОЖ и вреде наркотиков 
узнают ставропольские школьники в детских лагерях

здесь будет действительно незабываемый и очень актив-
ный, - прокомментировал открытие лагеря градоначаль-
ник в Телеграм.

Как сообщалось ранее, в детских лагерях Ставрополя 
первые смены уже начались, в них отдохнут более четы-
рех тысяч школьников. Ребята узнают много полезной ин-
формации, в том числе их обучат правилам поведения при 
чрезвычайных ситуациях. 
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По материалам органов исполнительной власти Ставропольского края, управления по информационной политике аппарата правительства Ставропольского края.По материалам органов исполнительной власти Ставропольского края, управления по информационной политике аппарата правительства Ставропольского края.

Губернатор Ставрополья Владимир Вла-
димиров в послании 26 мая определил ос-
новные направления и векторы развития 
перерабатывающей промышленности. По 
сути, была обозначена стратегия разви-
тия перерабатывающей промышленности 
на ближайшие десять лет, на брифинге 
в правительстве края сообщил глава ко-
митета по пищевой и перерабатывающей 
промышленности, торговле и лицензиро-
ванию Денис Полюбин.

«Главной задачей для нас остается уве-

личение объемов производства пищевой 

перерабатывающей промышленности, 

второе направление – увеличение доли пе-

рерабатываемого сырья, и третье – дости-

жение высокой доли самообеспеченности 

по основным направлениям продукции», – 

обозначил основные задачи в отрасли гла-

ва ведомства.

Ставропольский край производит около 

6,8 млн тонн пшеницы в год, предприятия 

перерабатывают 420 тыс. зерна, получая 

300 тонн муки, 125 тыс. тонн хлеба и хле-

На Ставрополье 
реализуют 
поручение 
губернатора 
по развитию 
нестационарной 
торговли
На сегодня в 15 муниципальных 
образованиях края созданы и ра-
ботают более 40 мини-ярмарок, ко-
торые провели более 800 ярмарок. 

Это позволяет производителям 
с минимальными потерями и изде-
ржками выйти на реализацию своей 
продукции, легализовать стихийную 
торговлю, предоставляя места бес-
платно.

По поручению губернатора в крае 
развивается придорожная торговля 
– с поля, с бахчи. С муниципальны-
ми образованиями прорабатывают-
ся вопросы определения мест для 
такой торговли, с ГИБДД решаются 
вопросы безопасности. Совместно 
с органами местного самоуправле-
ния ведется проработка изменений 
в региональные и федеральные нор-
мативно-правовые акты, регламен-
тирующие сферу торговли.

На сегодняшний день в неста-
ционарных торговых объектах и на 
ярмарках доля реализуемой ставро-
польской продукции составляет 63%, 
а в сезон овощей достигает 78%, что 
позволяет снижать цены.

В селе Донском 
Труновского 
округа завершено 
строительство 
нового детского 
сада, здание 
введено 
в эксплуатацию
Дошкольное учреждение на сто 
мест построено за счет средств 
регионального бюджета в рамках 
государственной программы Став-
ропольского края «Развитие обра-
зования». На эти цели было выде-
лено около 150 млн рублей.

– Объект в селе Донском – это уже 
второй в крае детский сад, постро-
енный с начала текущего года. После 
оформления необходимой докумен-
тации дошкольное учреждение будет 
открыто. Всего в планах на 2022 год 
ввести в эксплуатацию еще десять 
детсадов, – прокомментировал и.о. 
министра строительства и архитек-
туры Ставропольского края Валерий 
Савченко.

Новый детский сад разделен на 
групповые ячейки, которые состоят 
из спальни, буфета, санузла, обще-
го зала и раздевальной комнаты. 
Ясельные и младшие группы разме-
щены на первом этаже здания, на 
втором – средние и старшие группы. 
Предусмотрен плавательный бас-
сейн. На прилегающей территории 
расположены игровые и спортивные 
площадки, имеется своя котельная.

Ещё одно село 
на Ставрополье 
преобразилось 
благодаря госпрограмме
В рамках реализации государственной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» полностью завершены работы по 
обустройству центра села Безопасного Труновского округа. На эти 
цели из бюджетов всех уровней было выделено 3,1 млн рублей, 
сообщили в региональном министерстве сельского хозяйства.

Так, в центре села приведены в порядок клумбы, произведена 

подсыпка песчано-гравийной смеси, уложен асфальт на пешеход-

ных дорожках и центральной дороге села Безопасного, установлен 

бордюрный камень.

В целом на Ставрополье в рамках программы «Комплексное раз-

витие сельских территорий» на данный момент на благоустройство 

сельских территорий предусмотрено 9,2 млн рублей – работы уже 

завершены в Красногвардейском и Степновском округах. Социаль-

ные выплаты на улучшение жилищных условий предоставлены 5 се-

мьям, четыре из которых многодетные.

Проводится реконструкция трех автодорог к объектам сельхоз-

назначения в Александровском, Красногвардейском и Предгор-

ном округах общей протяженностью 4,5 км. Идет реконструкция 

школы №1 в селе Арзгир, спорткомплекса «Урожай» и капремонт 

детского сада «Гвоздика» в селе Кочубеевском. В рамках мероп-

риятий по обеспечению квалифицированными кадрами 0,9 млн 

рублей направят на компенсацию части затрат сельхозтоваропро-

изводителям на организацию производственной практики для 36 

студентов.

– Губернатор Владимир Владимиров уделяет большое внимание 

созданию на Ставрополье комфортных условий жизни для сельских 

тружеников. Каждый проект, реализуемый в рамках госпрограммы, 

находится на его личном контроле. В 2022 году финансирование 

программы «Комплексное развитие сельских территорий» составит 

972,6 млн рублей, – сообщил заместитель министра сельского хо-

зяйства Ставропольского края Олег Юрченко.

В Петровском округе 
приводят в порядок две 
межпоселковые дороги
В рамках краевой программы «Развитие транспортной системы» в 
Петровском округе Ставрополья ведется ремонт участков автодорог 
Прикалаусский – Шангала – Мартыновка и Светлоград – Просянка. 

На 3,5 км трассы от Прикалаусского до Мартыновки работы уже 

завершены. В третьем квартале 2022 года после проведения кон-

курсных процедур начнется обновление ещё одного участка автодо-

В этом году Андроповский округ Ставропольского края 
получил более 57 млн рублей из краевого дорожного 
фонда на ремонт более 7 км местных автодорог. Суб-
сидия выделена в рамках региональной госпрограммы 
«Развитие транспортной системы».

За счет этих средств в округе обновят 13 участков 

местных дорог. Это объекты по улицам Советской, Вос-

точной в поселке Новый Янкуль, по улице Школьной в 

селе Дубовая Балка, по улице Мира в селе Янкуль, по 

улицам Школьной, Железнодорожной, Красной, Новой в 

селе Куршава, по улице Пролетарской в селе Краснояр-

бобулочных изделий, 15 тыс. тонн крупы. 

При этом загрузка мощностей по муке со-

ставляет порядка 50%. Также регион вы-

ращивает 1,7 млн тонн сахарной свеклы, а 

перерабатывает порядка 550 тыс. тонн. Из 

более 700 тыс. тонн произведенных семян 

подсолнечника на переработку идет 230 

тыс. тонн.

«В крае существует большой сырьевой 

потенциал – это наши конкурентные пре-

имущества, которые мы должны макси-

мально использовать. По валовому сбору 

зерна мы находимся на третьем месте сре-

ди субъектов, и у нас есть реальная воз-

можность стать первыми по производству 

муки. Нам по силам увеличить долю пере-

работки сахарной свеклы и подсолнечни-

ка», – подчеркнул Денис Полюбин.

В регионе разрабатывается план по 

развитию пищевой и перерабатывающей 

промышленности, который будет состоять 

из нескольких частей. Прежде всего, это 

загруженность и модернизация действую-

щих мощностей, привлечение инвестиций 

и развитие экспорта. 

Анализ текущей ситуации и потребитель-

ского спроса показал, что перспективными 

направлениями развития и привлечения 

инвестиций являются производство пекти-

на, желатина и коллагена, яичного меланжа 

и яичных продуктов, муки, снеков, лизина, 

глютена, комбикормов, сухих молочных 

смесей. Поскольку эти производства ор-

ганизованы с применением высоких техно-

логий, прорабатывается вопрос создания 

научно-производственной базы. Сегодня 

в крае есть ряд готовых бизнес-проектов, 

которые могут быть востребованы хозяйс-

твующими субъектами края. 

Одновременно ведется работа над раз-

витием экспортных каналов продаж. Так, 

объем экспорта муки в этом году вырос в 

восемь раз в денежном и натуральном вы-

ражении по сравнению с прошлым годом.

К завершению десятилетия переработ-

ки край должен достичь стопроцентной 

самообеспеченности по всем продуктам 

питания. Ожидается, что отрасль станет во 

многом инновационной, высокотехноло-

гичной.

По поручению губернатора на Ставрополье разработают план 
по развитию пищевой и перерабатывающей промышленности

ском. Также обновят участки дорог Султан-примыкание к 

автомобильной дороге Курсавка – Крымгиреевское, М-29 

Кавказ – Курсавка в селе Курсавка, автодороги Кавказ – 

Куршава и Кавказ – Водораздел – Казинка.

Все дороги имеют большое значение для местных 

жителей. Так, например, улица Пролетарская в селе 

Красноярском является историческим центром насе-

ленного пункта. Она расположена на въезде в село, 

примыкает к автодороге местного значения, связана с 

кварталами жилых домов на других улицах. Здесь рас-

положен единственный продуктовый магазин. Улица 

Школьная в селе Дубовая Балка является централь-

ной, на ней расположены школа, Дом культуры, цер-

ковь, памятник погибшим воинам Великой Отечест-

венной войны.

– Обновление дорожного полотна позволит уве-

личить пропускную способность дорог, значительно 

повысить качество жизни местного населения, обес-

печить безопасное и бесперебойное транспортное 

сообщение. Что особенно важно, вовремя будут до-

ставляться грузы, в том числе жизненно необходимые, 

– отметил министр дорожного хозяйства и транспорта 

Ставропольского края Евгений Штепа.

Напомним, губернатор края отмечал необходимость 

приводить в порядок все больше дорог местного зна-

чения, так как именно они важны для жителей городов, 

поселков, сел и хуторов.

Более 57 млн рублей направлено на ремонт 
местных дорог в Андроповском округе

роги Прикалаусский – Шангала – Мартыновка. На остальных учас-

тках этой трассы продолжается ямочный ремонт за счет средств 

дорожного фонда края.

Участок автомобильной дороги Светлоград – Просянка протя-

женностью 3,5 километра уже приведен в порядок. Работы по ре-

монту этой трассы также будут продолжены в этом году. В третьем 

квартале 2022 года запланирован ремонт ещё одного участка про-

тяженностью 2,5 километра.

Поскольку отдельные участки этой автодороги еще требуют об-

новления, в округе запланированы проектные работы для приведе-

ния всей трассы в нормативное состояние.

Отметим, что губернатор Ставрополья уделяет особое внимание 

состоянию местных дорог. Только в текущем году в рамках регио-

нальной программы «Развитие транспортной системы» в норматив-

ное состояние планируется привести более 500 км региональных и 

муниципальных дорог.

По поручению губернатора 
Ставрополья 
крупных ритейлеров 
привлекут к участию 
в «Школе фермеров»
Это повысит долю местной продукции 
в торговых сетях
Представители крупных федеральных торговых сетей будут учас-
твовать в учебной программе проекта «Школа фермеров». Поруче-
ние о привлечении к участию в проекте дал губернатор Владимир 
Владимиров, сообщил глава комитета по пищевой и перерабаты-
вающей промышленности, торговле и лицензированию Денис По-
любин на брифинге в правительстве края.

Комитет направил письма о возможности участия в проекте в 

адрес руководителей торговых сетей «Магнит», «Пятерочка», «МЕТ-

РО», «Кеш энд Керри» и «Закрома». Некоторые уже подтвердили 

свое участие.

Занятия с участием представителей крупных сетевых компаний 

позволят начинающим фермерам получить базовые навыки по вза-

имодействию с торговыми сетями.

Проект «Школа фермеров» реализуют министерство сельского 

хозяйства Ставропольского края и комитет Ставропольского края 

по пищевой и перерабатывающей промышленности, торговле и ли-

цензированию совместно с «Россельхозбанком» и Ставропольским 

государственным аграрным университетом. 

«Проект реализуется практически два года. И, как отметил губер-

натор, широкие возможности сбыта сельхозпродукции так же важ-

ны, как и производство, достижения современной аграрной науки, 

доступные инвестиции», – отметил Денис Полюбин.
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В
споминаются события 80-лет-
ней давности. Ворошиловск, 
конец июля 1942 года. Город 

начинает пустеть. Фашисты при-
ближаются к городу. Организации 
эвакуируются. Все вывозят сво-
их домочадцев в близлежащие 
деревни к родственникам. Наш 
большой двор на улице Артема 
тоже опустел. Остались мы: мама 
Екатерина Кузьминична, я шести с 
половиной лет, моя сестра шести 
месяцев и соседка бабушка Тара-
совна. И вот она приходит к нам, 
начинает разговаривать с мамой, 
спрашивает, куда мы едем. «Нам 
ехать некуда: родственники да-
леко, и мы остаемся здесь. Что 
будет, то и будет», – так решила 
мама. «Катя, завтра приедет мой 
сын из Надежды, я вас заберу, 
– сказала бабушка Тарасовна. – 

Геннадий Геннадий ЛОГИНОВ:ЛОГИНОВ:  
«Выручало то, что все мы «Выручало то, что все мы 
жили одной семьей»жили одной семьей»

Собери самое необходимое, и мы 
завтра уедем».

На следующий день приехал 
незнакомый дядька, погрузил 
нас, и мы поехали в Надежду. Сын 
Тарасовны работал не то главным 
агрономом, не то главным зоотех-
ником. Его не призывали в армию 
из-за инвалидности с детства. У 
него был сын Валентин. Вскоре 
началась эвакуация. В селе были 
две организации: машинное то-
варищество имени Смирнова и 
животноводческое товарищество 
«Опыт». Дядя Женя пришел к нам 
и сказал: «Если мне поручат выво-
зить скот, то смогу взять вас с со-
бой, если технику – вы останетесь 
здесь». Его направили с техникой, 
а мы остались. 

Бомбежка началась в той час-
ти города, которая была ближе к 

Надежде: нефтяная база, Нижний 
рынок. Немецкие самолеты бом-
били воинские части, которые 
стояли возле Верхнего рынка и на 
углу улиц Ленина и Артема. 

Из событий первых дней ок-
купации Надежды мне запомни-
лось то, как немцы ловили кур на 
улице. Как-то раз зашел в сарай 
и обратил внимание, что посре-
ди него было что-то закопано. Из 
любопытства я стал раскапывать. 
Оказалось, что там было спрята-
но ружье, завернутое в клеенку. 
Взрослые узнали о моей находке. 
Бабушка Тарасовна сказала маме: 
«Катя, куда хочешь, девай его, не 
то моего сына с твоим ружьем 
расстреляют» (должно быть, дядя 
Женя вернулся в село). 

Немецкие власти везде рас-
пространили объявления о том, 

что будет с теми, кто хранит ору-
жие, и указали адрес, куда сле-
дует его сдать. Матушка взяла 
ружье и пошла пешком в город. 
Ружье было разобрано, по дороге 
она выбросила какую-то деталь, 
чтобы его невозможно было ис-
пользовать. В городе около Дома 
пионеров было маленькое зда-
ние, а рядом большое двухэтаж-
ное, с большим балконом на опо-
рах (оно и сейчас есть – проспект 
Октябрьской Революции, 37). Там 
она и сдала ружье.

Когда мама пришла к нашему 
дому, то соседи Гайденко, кото-
рые вернулись в свою квартиру, 
сказали: «Срочно возвращай-
тесь: фашисты занимают пустые 
квартиры». Мама переночевала 
в городе и вернулась в Надежду. 
На следующий день тот же дядька 
отвез нас в Ставрополь. Подвода 
поднималась по проспекту Стали-
на (ныне – Карла Маркса), затем 
проехала мимо бывшей гимназии, 
где до войны была совпартшкола, 
и миновала старинное двухэтаж-
ное здание с лестницей, ведущей 
к арочному входу (ныне – улица 
Советская, 3). На ступеньках сто-
яли фашисты со свастикой на ру-
кавах. Было страшно.

Когда мы приехали к своему 
дому, то узнали, что и другие со-
седи вернулись во двор. Настали 
тяжелые времена. Выручало то, 
что все мы жили одной семьей. 
Когда в 1943 году город освобо-
дили, соседи, что вернулись из 
села, привезли с собой продукты, 
они нас кормили. Мама расска-
зывала, когда она во время войны 
заболела тифом, соседи помога-
ли ей, как могли. Опасаясь, что 
она может умереть, решали всем 
двором, кто кого из детей возь-
мет к себе.

Шло время. После освобожде-
ния Ставрополя к бабушке Тара-
совне приехала дочь с тремя де-
тьми: Лидой, Геной и Валерой. С 
Геной мы пошли осенью в школу: 
сначала в первую, на проспекте 
Октябрьской Революции, а потом 
учились во второй. В школу несли 
стулья из дома и газеты (бумаги 
не хватало) и писали на них. С Ге-
ной мы вместе учились до деся-
того класса. 

Вернулся с войны зять Тара-
совны – дядя Ваня, отец Генки. 
До войны он работал прорабом, 
строил дом на углу улиц Ленина и 
Артема. А жила их семья в нашем 

дворе – в пристройке к основно-
му дому. Это были две маленькие 
комнатки, в которых помещались 
бабушка Тарасовна и семья ее 
дочери из пяти человек. 

Дядя Ваня для своей семьи 
построил дом на углу улиц Лер-
монтова и Ломоносова. Мы с Ген-
кой помогали набивать дранку 
под штукатурку. Дом был сравни-
тельно большой. Посредине была 
русская печь. И семья пересели-
лась туда (сейчас на этом месте 
стоит многоэтажный дом)… 

Время шло. Бабушка Тарасов-
на ушла из жизни. Однажды, на-
вещая могилы родителей моей 
жены, в следующем ряду я увидел 
могилу бабушки Тарасовны. И 
только тогда узнал, что звали ее 
Феклой, так же как мою родную 
бабушку. Фекла Тарасовна Раки-
тянская. Бывая на кладбище, я 
всегда заходил к ней. Неподалеку 
была могила еще одного нашего 
соседа той поры Георгия Афана-
сьевича Гайденко, подполковника 
в отставке. Это был замечатель-
ный человек. Каждый отпуск он 
приезжал к матери с отцом и сес-
трам, в наш двор на Артема, 10. 
Вечерами собирал жителей боль-
шого двора, играл на аккордеоне, 
сестры Ася и Вера пели, все ос-
тальные подпевали. В те времена 
люди больше заботились друг о 
друге. Соседи выручали, помога-
ли, жили дружной семьей.

Геннадий Александрович 
ЛОГИНОВ, ставрополец. 

P.S. 14 июня этого года Ген-
надий Александрович ушел из 
жизни. Он был давним читателем 
нашей газеты, писал заметки, ин-
тересовался сегодняшней жиз-
нью города и внимательно следил 
за публикациями краеведческой 
тематики. В 2012 году, когда «Ве-
черка» проводила фотоконкурс 
«Ставрополь. Город, который я 
люблю», Геннадий Александрович 
Логинов был признан его победи-
телем в номинации «Ставрополь 
в стиле ретро». С «Вечеркой», 
как оказалось, его связывало и 
другое: Фекла Тарасовна, о ко-
торой Геннадий Александрович 
так тепло вспоминал, приходится 
двоюродной бабушкой коррес-
понденту нашей газеты Ларисе 
Ракитянской. Воистину, мир те-
сен… 

Фото из семейного архива 
Геннадия Логинова.

Я смотрю на сегодняшнее время, когда русские, 
россияне, помогают своим, оказавшимся в тяже-
лом положении людям, и вспоминаю нашу жизнь 

в оккупированном Ворошиловске в 1942-1943 го-
дах. Сравниваю те дни с событиями в Донецкой и 
Луганской республиках…

Жители двора на улице Артема, 10, Жители двора на улице Артема, 10, 
подписывают Воззвание о мире (1949 год)подписывают Воззвание о мире (1949 год)

официальное опубликование
ИЗВЕЩЕНИЕ

о проведении конкурсного отбора на право размещения нестационарных торговых 
объектов на территории города Ставрополя – торговых палаток по продаже продукции 

общественного питания при стационарных объектах общественного питания

Реестровый номер конкурсного отбора: 10-КО-22.

1. Наименование, место нахождения, почтовый адрес, адрес электронной почты и но-
мер контактного телефона Организатора конкурсного отбора: комитет экономического разви-
тия и торговли администрации города Ставрополя (г. Ставрополь, ул. Коста Хетагурова, 8, каб. 212, 
e-mail: stavtorg@inbox.ru, контактное лицо – Ротару Елена Валерьевна, тел. 8(8652) 22-15-63).

2. Предмет конкурсного отбора: право размещения нестационарных торговых объектов на 
территории города Ставрополя – торговых палаток по продаже продукции общественного питания 
при стационарных объектах общественного питания, расположенных по следующим адресам в со-
ответствии с таблицей:

№ 
Лота

Наименование лота
Пло-
щадь 
(кв.м)

Тип НТО
Назначение

(специализа-
ция) НТО

Срок 
размещения 
(установки) 

НТО

Начальный 
(минималь-
ный) размер 
платы (руб.)
за весь пе-

риод разме-
щения

1.

Размещение торговой 
палатки по адресу: 
г. Ставрополь, улица 
Ленина, 468/2

130,0
торговая 
палатка

продукция 
общественного 

питания

с 22.07.2022 
по 31.10.2022

57 688,20

2.

Размещение торговой 
палатки по адресу: 
г. Ставрополь, улица 
Генерала Маргелова, 7

10,0
торговая 
палатка

продукция 
общественного 

питания

с 22.07.2022 
по 31.10.2022

4 437,55

3.

Размещение торговой 
палатки по адресу: 
г. Ставрополь, улица 
Доваторцев, 59 г

50,0
торговая 
палатка

продукция 
общественного 

питания

с 22.07.2022 
по 31.10.2022

22 187,77

3. Критерии оценки заявок на участие в конкурсном отборе: размер платы за право разме-
щения нестационарных торговых объектов на территории города Ставрополя – торговых палаток по 
продаже продукции общественного питания при стационарных объектах общественного питания за 
весь период его размещения (установки) при соблюдении условий конкурсной документации

4. Место размещения конкурсной документации: конкурсная документация размещена на 
официальном сайте администрации города Ставрополя в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (htt://ставрополь.рф) (далее – официальный сайт). 

5. Место, дата, время проведения конкурсного отбора: г. Ставрополь, ул. Коста Хетагурова, 8, 
04.07.2022 в 16.00.

Извещение о внесении изменений в извещение о проведении конкурсного отбора на право 
размещения нестационарных торговых объектов на территории города Ставрополя – тор-
говых палаток по продаже продукции общественного питания при стационарных объектах 
общественного питания (далее – НТО) (10-КО-22) и в конкурсную документацию по прове-
дению конкурсного отбора на право размещения нестационарных торговых объектов на 
территории города Ставрополя – торговых палаток по продаже продукции общественного 

питания при стационарных объектах общественного питания (10-КО-22).

1. В извещение о проведении конкурсного отбора на право размещения нестационарных тор-
говых объектов на территории города Ставрополя – торговых палаток по продаже продукции обще-
ственного питания при стационарных объектах общественного питания (далее – НТО) (10-КО-22) 
внесены изменения, извещение изложено в новой редакции. 

2. В конкурсную документацию по проведению конкурсного отбора на право размещения неста-
ционарных торговых объектов на территории города Ставрополя – торговых палаток по продаже 
продукции общественного питания при стационарных объектах общественного питания (10-КО-22) 
(далее – конкурсная документация (10-КО-22) внесены изменения, конкурсная документация (10-
КО-22) изложена в новой редакции.

3. Место размещения новой редакции конкурсной документации (10-КО-22): на официальном 
сайте администрации города Ставрополя в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» (http://ставрополь.рф).

В рамках социальной инициати-
вы помочь семьям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, 
может каждый горожанин.

Комитет труда и социальной 
защиты населения админист-
рации Ставрополя организовал 
прием канцелярских прина-

длежностей, школьной формы, 
одежды, обуви, сообщает пресс-
служба мэрии.

Все эти необходимые предме-
ты передадут ученикам городских 
общеобразовательных учреж-
дений. Помощь предназначена 
детям-инвалидам, ребятам, ока-
завшимся в социально опасном 

положении, оставшимся без 

попечения родителей и бежен-

цам, прибывшим из Донецкой, 

Луганской народных республик 

и Украины. 

Школьные принадлежности и 

новую одежду можно принести 

по адресу: ул. Ленина, д. 415-б, 

каб. 108. Телефоны для справок: 

56-66-93, 56-19-97.

ЖИТЕЛИ СТАВРОПОЛЯ МОГУТ ПРИСОЕДИНИТЬСЯ 
К АКЦИИ «СОБЕРИ РЕБЕНКА В ШКОЛУ»

В краевом центре 
ожидают 
«Космических 
пришельцев»
В Ставропольском государственном музее-заповед-
нике имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве 26 июня 
откроется интерактивная выставка «Космические 
пришельцы». 

Тема присутствия инопланетного разума на 
Земле издавна интересовала людей. Посетители 
выставки познакомятся с фактами, которые мож-
но расценивать как свидетельства о возможном 
посещении Земли инопланетянами, дошедшие к 
нам из времен древних цивилизаций. В экспозиции 
представлены также образы «инопланетян», каки-
ми их представляют люди, а также персонажей из 
популярных голливудских кинофильмов: «Транс-
формеры», «Люди в чёрном», «Бамблби», «Чужой», 
«Инопланетянин». Выставочный проект «Космичес-
кие пришельцы» сопровождается звуками космоса, 
спецэффектами и видеопроекцией. 

На выставке посетители ознакомятся с тема-
тической фотогалереей. Они смогут нарисовать и 

запустить на большой интерактивный экран свой 
спутник, летающую тарелку, космонавта или ино-
планетянина. Экспозиция представляет интерес 
для публики любого возраста. Она будет открыта 
до 11 сентября. 

Фото Ставропольского государственного 
музея-заповеденика.
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Сегодня западные средства массовой ин-
формации и, в первую очередь, Интернет-
издания периодически активно публикуют 
статьи и сообщения о так называемом 
«экономическом чуде нацистской Герма-
нии». Во всём этом явно прослеживается 
идея, объединившая тайных поклонников 
Третьего рейха и непримиримых критиков 
сталинского режима. Они вновь и вновь 
стараются преподнести в качестве неоспо-
римого факта то, что Гитлеру для рекорд-
ного подъёма немецкой экономики не пона-
добилось чрезвычайных мер и репрессий, 
как в СССР. При этом приводится примерно 
одинаковый набор аргументов. Постараем-
ся разобраться с этим.

Набор сомнительных 
штампов
Основными среди аргументов любите-

лей «нацэкономики» являются следующие. 
Так, валовой внутренний продукт Германии 
– ВВП – с 1933 по 1939 год удвоился. И речь 
идёт о росте, практически, без инфляции. 
Подъём экономики при нацистах до начала 
Второй мировой войны, а также связанный 
с этим рост уровня жизни произвели огром-
ное впечатление на западных экономистов. 
Только за три предвоенных года объем об-
щего промышленного производства Третье-
го рейха вырос на 37 процентов.

Другой тезис поклонников национал-со-
циалистской экономики заключается в том, 
что немцы добились такого роста без кре-
дитов и иностранных инвесторов. Зарубеж-
ный, а главным образом еврейский капитал 
по понятным причинам в данном процессе 
не участвовал.

Любят говорить и о тотальной автомо-
билизации немецкого народа. Здесь часто 
упоминают известный «Фольксваген Жук», 
который в 1939 году стоил для немца мень-
ше тысячи марок. Это очень дёшево. Были 
развита и система кредитования, при ко-
торой надо было платить каждую неделю 
по пять рейхсмарок в течение четырёх лет 
при средней месячной зарплате в 400. Тоже 
весьма доступно. Впрочем, говоря об этом, 
любители гитлеровского народного хозяйс-
тва почти никогда не упоминают гигантские 
прибыли международных автомобильных 
концернов в данном процессе.

Наконец, к 1939 году, то есть к началу 
Германией самой жестокой в истории чело-
вечества войны, в стране была почти полно-
стью побеждена безработица. Количество 
нетрудоустроенных граждан снизилось с 6 
миллионов до 400 тысяч человек, а уровень 
жизни вырос.

Любят приводить адепты нацистской эко-
номики и демографическую политику гитле-
ровцев. Вступающие в брак немецкие граж-
дане получали беспроцентную ссуду в 1000 
марок, которую выплачивали по одному про-
центу в месяц. За каждого ребенка списыва-
ли четверть этого кредита. Кроме того, за 
новорождённого, начиная с третьего, плати-
ли единовременно 100 марок и ежемесячно 
20. В таких условиях рождаемость выросла в 
полтора раза.

Четырехлетний нацистский план разви-
тия преследовал цель создания автаркичес-
кой экономики. То есть замкнутого воспро-
изводства с минимальной зависимостью от 
обмена с внешним миром, направленного 
на режим самообеспечения государства и 
способного выстоять в условиях военной 
блокады.

Анализ 
систематизированной 
лжи
Есть в запасе у германофилов нацист-

ского разлива и другие «ноу-хау», но вполне 
хватит и вышеперечисленных, как наиболее 
известных, чтобы «петь панегирики» так на-
зываемому «экономическому чуду» Третьего 
рейха. В этой связи есть смысл подробнее 
разобрать каждый тезис, проверив его на 
предмет соответствия реальности.

Начать можно с рекордного роста эконо-
мики нацистской Германии. Резкий подъём 

страницы истории

действительно существовал, а главная его 
причина в том, что происходила беспре-
цедентно быстрая милитаризация. Всё хо-
зяйство Третьего рейха, которое нацисты 
именовали военной экономикой, организо-
вывалось так, чтобы успешно функциониро-
вать в условиях запланированного гитлеров-
цами всемирного конфликта. 

Военные заказы в Германии росли как 
«грибы после дождя». С 1934 по 1 сентября 
1939 года – даты начала Второй мировой 
войны – затраты на армию и сопутствую-
щие им составляли свыше 59 (!) процентов 
всех расходов бюджета. Тем не менее рост 
немецкой экономики существенно уступал 
динамике в Советском Союзе. Если валовой 
внутренний продукт за семь довоенных лет 
правления нацистов вырос примерно в 2,2 
раза, то аналогичный показатель в СССР за 
тринадцать лет – с 1928 по 1940 год – увели-
чился почти в шесть раз.

Поклонники экономического чуда по на-
цистскому рецепту, словно «мантру», пов-
торяют такую статистику – только с 1936 по 
1939 год объём общего промышленного про-
изводства Германии вырос на 37 процентов, 
в среднем – по 9,25 в год. Приводится и от-
кровенно рекламная цифра – с 1932 по 1937 
год немецкое промышленное производство 
возросло на 102 процента – в среднем по 
16,6 в год. Однако нацистский «большой 
скачок» сильно проигрывает индустриализа-
ции в СССР. Ведь только за первые два года 
первой пятилетки – 1928-й и 1929-й – рост 
промышленного производства в Советском 
Союзе составил 52 процента.

Не выдерживают никакой критики и явно 
предвзятые утверждения некоторых так на-
зываемых «экспертов» о том, что внутрен-
ний валовой продукт советской экономики в 
процессе индустриализации рос в среднем 
лишь на 4,5-6 процентов в год. Это утверж-
дение является грубым и намеренным шель-
мованием достижений нашей страны. Самые 
обычные и общедоступные статистические 
данные показывают совсем другую карти-
ну. Так, соотношение произведенных видов 
продукции между началом первой и концом 
второй пятилеток – то есть между 1928 и 
1937 годами – показывает рост в 300 про-
центов, а чаще гораздо выше. Например, по 
сравнению с началом этого временного цик-
ла и его концом в СССР стали было произве-
дено на 412 процентов больше, чугуна – на 
439, угля – на 361, электроэнергии – на 724, 
металлорежущих станков – на 2 425, тракто-
ров на 3 694, а рост производства автомо-
билей за этот период показал и вовсе фан-
тастическую цифру в 24 988 (!) процентов. В 
период индустриализации в СССР уровень 
промышленного производства за десятиле-
тие с 1928 по 1937 год в сопоставимых це-
нах вырос с 16,5 до более 100 миллиардов 
рублей, то есть в шесть раз. В год в среднем 
советская промышленность возрастала поч-
ти по 20 процентов ежегодно, а внутренний 
валовой продукт – на 15.

«Независимая» 
экономика нацистов
Критики и поклонники гитлеровского 

«чуда» могут возразить, что советская эко-
номика начала с «низкого старта», то есть 
речь идёт о маленькой сравнительной базе 
начала и значительной завершения. Однако 
и подъём нацистского хозяйства стартовал в 
1933 году с весьма незавидного положения. 
Только одни цифры, характеризующие паде-
ние промышленного производства в Герма-
нии с 1929 по 1932 год, составили свыше 40 
с половиной процентов.

Конечно, надо понимать, что финансиро-
вание мобилизационной экономики откуда-
то необходимо взять. Легковесны и не со-
ответствуют действительности заявления о 
том, что нацистская Германия обошлась без 
иностранных кредитов и инвестиций. Это 
грубо игнорирует общеизвестные факты, 
которые будут приведены ниже.

Ещё в 1929 году, то есть за четыре года до 
прихода нацистов к власти, немецкий банкир 
Ялмар Шахт подчёркивал, что Германия за 
пять лет получила столько иностранных зай-
мов, сколько их было выделено Соединён-

ным Штатам Америки за сорок предшест-
вовавших Первой мировой войне лет. После 
«воцарения» Гитлера, эти финансы, конечно, 
никуда не делись. Спонсирующих откровен-
но античеловеческий режим вовсе не сму-
щала антисемитская политика фюрера. Его 
направляли на весьма определённую цель – 
на Восток против СССР. Делалось это в том 
числе и для того, чтобы открыть для мировых 
финансовых воротил недоступный для них 
из-за политики Сталина мощнейший евро-
азиатский рынок.

В частности, принадлежащая американ-
цу Джону Рокфеллеру компания «Стандарт 
Ойл» контролировала всю немецкую нефте-
перерабатывающую промышленность, а 
также производство синтетического бензи-
на из угля. Банковскому дому его соотечес-
твенника Джона Моргана принадлежала вся 
германская химическая промышленность в 
лице концерна «И.Г. Фарбениндустри». С по-
мощью американской компании связи «ИТТ», 
принадлежавшей всё тем же Морганам, кон-
тролировалось 40 процентов национальной 
немецкой телефонной сети и 30 процентов 
акций авиастроительной фирмы «Фокке-
Вульф». Кроме того, через «Дженерал элект-
рик» Джон Морган имел значительную долю 
в германской радио– и электротехнической 
промышленности. Это немецкие концер-
ны «АЭГ», «Сименс» и «Осрам». Благодаря 
«Дженерал моторс» магнат из США факти-
чески управлял и автомобилестроительным 
концерном «Опель». 

Ещё один небезызвестный американец 
Генри Форд имел сто процентов акций кон-
церна «Фольксваген». Если говорить о ситу-
ации в целом, то к моменту прихода к власти 
национал-социалистов под полным контро-
лем американского финансового капитала 
в Германии находились 278 фирм и концер-
нов, в числе которых были и крупнейшие 
финансово-кредитные учреждения, такие 
как «Дойче банк», «Дрезднер банк», «Донат 
банк» и целый ряд других. И даже в самый 
разгар Второй мировой войны, несмотря на 
объявленную нацистской властью национа-
лизацию, прибыль американцев фиксиро-
валось на уровне 5 – 10 процентов, которые 
регулярно начислялась им через нейтраль-
ные Швейцарию или Швецию. 

Вот так обстояли дела с так называемой 
«независимостью» германской промышлен-
ности. Конечно, американские фактические 
хозяева нацистских предприятий заводили 
и инвестиции в немецкую экономику. Пото-
му США до самого конца войны не бомбили 
«собственность» своих олигархов. 

Нацистские 
финансовые пирамиды
В то же время вышеупомянутых немалых 

инвестиций Гитлеру всё-таки не хватало для 
большого мобилизационного рывка. Было 
необходимо начать масштабное военное 
строительство, не допустив тотальной бед-
ности и галопирующей инфляции. Нацист-
ские финансисты нашли способ закрытия 
огромного дефицита бюджета, возрастаю-
щего всё это время.

Можно привести данные из архива быв-
шего министерства хозяйства гитлеровской 
Германии, которые попали в СССР после 
окончания Великой Отечественной войны. 
В частности, можно проанализировать рас-
клад государственного бюджета Третьего 
рейха на финансовый год 1939/1940, ко-
торый считается пиком благополучия на-
цистской империи. Так, в сумме доходов в 
тогдашних рейхсмарках 59 миллиардов за-
нимали налоговые, 29,5 – займы, а ещё 41,5 
миллиарда марок было получено за счёт 
ресурсов оккупированных стран. В дальней-
шем последняя статья будет только расти. 
Всего получается около 130 миллиардов 
марок. Примерно столько же составляли и 
бюджетные расходы, включая военные. Со-
гласно этим цифрам очевидно, что нацист-
ский государственный баланс сведён за 
счёт колоссальных займов – 23 процента от 
доходной части бюджета, а также уже начав-
шегося оккупационного грабежа.

А вот ещё до поступления средств от на-
грабленного растущий будто на «дрожжах» 

бюджетный дефицит весьма сомнительны-
ми ценными бумагами, изобретёнными явно 
наспех. За три бюджетных года – с 1934 по 
1937-й – немцам выдавали так называемые 
«векселя Мефо». Всего таких бумаг, получив-
ших название по аббревиатуре «Металлур-
гического исследовательского общества», 
распространили на общую сумму 12 мил-
лиардов марок. Затем в 1938 году на сме-
ну «Мефо» кредитное управление Третьего 
рейха стало выпускать «денежные переводы 
за поставку». Так назывались займы на чрез-
вычайные военные расходы. Только за один 
указанный год таких денежных переводов в 
нацистской Германии было выдано на сумму 
6,5 миллиарда рейхсмарок.

Со следующего 1939 года в силу вступила 
новая задумка «креативных» гитлеровских 
финансистов. Тогда 40 процентов военных 
заказов начало оплачиваться так называе-
мыми «налоговыми квитанциями». С их по-
мощью подрядчики, то есть создатели во-
оружений, получили право рассчитываться 
с поставщиками. Всего до начала Второй 
мировой войны таких квитанций было выпу-
щено на 4,8 миллиарда марок.

Для накачки долгового пузыря нацисты 
использовали и множество других, более 
мелких «ноу-хау», в числе которых была и 
сверхплановая эмиссия марки. В качестве 
примера можно привести довольно крупную 
аферу со знаменитым автомобилем «Жук». 
Ещё в 1934 году завод «Фольксваген» всем 
жаждущим приобрести собственный авто-
транспорт по программе «Народный авто-
мобиль» предложил внести предваритель-
ную оплату. Свыше 300 тысяч доверчивых 
немцев направили в государственную казну 
Третьего рейха сумму в более чем 110 мил-
лионов марок. Руководство нацистской Гер-
мании ни разу не планировало обеспечить 
такое количество граждан личными автомо-
билями. С начала Второй мировой войны ав-
томобильный завод «Фольксваген» по зара-
нее намеченному плану перевели на выпуск 
продукции военного назначения.

Существовал у нацистов и свой МММ. 
Об этом детище «гениального финансис-
та» Ялмара Шахта – министра экономики 
Третьего рейха и главы рейхсбанка – можно 
рассказывать долго и интересно. Даже счи-
тается, что данный «финансовый пузырь» и 
стал главной причиной движения Адольфа 
Гитлера на Восток, когда осенью 1938 года 
Германия аннексировала Судетскую область 
Чехословакии. Ведь изначально данную опе-
рацию планировали на более поздний срок. 
Висевшие на государстве «тяжёлой гирей» 
неподъемные кредитные обязательства на-
цисты собирались оплатить за счёт оккупи-
рованных стран. И эта задумка в известной 
мере была реализована. В 1939-1940 годах 
путём прямого ограбления захваченных 
государств, а также пиратских клиринго-
вых схем, то есть способов безналичного 
расчёта за товары и услуги, немецкая каз-
на получила по разным оценкам более 28 
миллиардов марок. В качестве «вишенки на 
торте» здесь можно припомнить историю с 
золотым запасом Чехословакии. Его «чест-
ные» англичане вернули нацистам, когда те 
в марте 1939 года после позорного Мюнхен-
ского сговора Гитлера и западных лидеров 
оккупировали всю Чехию.

В заключение первой части материала 
стоит отметить, что экономика нацистской 
Германии уже в начале Второй мировой вой-
ны испытывала значительные трудности. 
Ведь не секрет, что 20 сентября 1939 года, 
то есть спустя всего два десятка дней после 
начала победоносного блицкрига в Поль-
ше, в Третьем рейхе были введены карточки 
практически на все продукты питания. А ведь 
решение о запуске карточной системы было 
принято ещё в начале года, но ждало своего 
момента, когда появилась возможность при-
крыться внешними факторами. «Славная» 
молниеносная победа над слабой и непод-
готовленной Польшей и стала своеобраз-
ным прикрытием, когда за громом салютов в 
честь успехов на фронтах незаметно сдулся 
пузырь «нацистского экономического чуда». 

Подготовил Олег ЧЕСНОКОВ.
Продолжение следует.

Мифы поклонников 
«гитлеровского чуда» 

и их разоблачение
С какими показателями в экономике 

встретили начало Великой 
Отечественной войны СССР и Германия
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Начало июня для спортивной обще-
ственности Ставрополья выдалось уни-
кальным. Впервые в истории не только 
нашего региона, но и всей России, в дис-
циплине «спортивная радиопеленгация» 
была присвоена степень доктора наук. 
Такого почетного звания удостоился наш 
земляк Константин Зеленский, который 
посвятил своей диссертации всю жизнь.

Радиоприборы с нашим героем были с 
самого рождения. Дело в том, что на свет 
Константин появился на острове Сахалин. 
Там на флоте служил его отец в должнос-
ти инструктора засекреченной аппарату-
ры. В итоге, гены сыграли свою роль. Уже 
в 4-м классе школьник Костя собрал свой 
первый приемник. Потом в его руки попал 
журнал «Радио». Там была статья о таком 
необычном виде спорта, как радиопелен-
гация. Ещё его называют «охотой на лис». 
Вскоре Зеленские переехали в Донецк.

На Украине Константин пытался най-
ти секцию радиопеленгации, но их там не 
было. Поэтому подросток занимался ско-
ростной радиотелеграфией и спортивным 
ориентированием. Только спустя пять лет, 
в 1974 году, тренер Владимир Баич открыл 
секцию «охоты на лис». На тот момент Зе-
ленскому было уже 15 лет. В этом возрас-
те мало кто начинал заниматься данным 
видом спорта. Однако у нашего героя все 
же была спортивная подготовка, которая и 
помогла парню быстро наверстать упущен-
ное.

Вроде чемпион, 
а в сборную не берут
В 17 лет Константин выполнил разряд 

кандидата в мастера спорта. А через год 
попал в юношескую сборную Украины. 
Представьте только. Три года назад парень 
только начал делать первые шаги в «охоте 
на лис», а теперь защищает честь региона 
на самых крупных соревнованиях, остано-
вившись в шаге от медалей на первенстве 
СССР, заняв обидное 4-е место. Казалось, 
что это начало большого пути. Но воинский 
долг никто не отменял. Срочную службу 

От тренера до доктора наук 
всего один шаг длиною в жизнь

Константин Зеленский

Константин проходил в Ставрополе, кото-
рый и стал для него домом по сей день.

После армии Зеленский завоевал сна-
чала бронзу, а потом и серебро чемпиона-
та СССР. Тренеры сборной уже стали при-
глядываться к парню, однако ближайшие 
пять лет медали на соревнованиях юноша 
не завоевывал. Наш герой вспоминает, что 
уровень соревнований в РСФСР был на-
столько силен, что пробиться через них на 
чемпионат страны было нереально. Поэто-
му он принял решение переехать в Узбе-
кистан. Выбор был очень рискованным. От 
него зависела дальнейшая карьера спорт-
смена. Но Константин сумел покорить 
судьбу, став лучшим в республике и попав 
в сборную страны.

Вскоре Зеленский вернулся в Ставро-
поль, откуда часто уезжал на междуна-
родные соревнования. В 1990 году он стал 
вице-чемпионом мира, тем самым войдя 
в элиту «охотников на лис». Затем были 
победы на континентальных первенствах, 
другие различные награды. Но в 1995 году 

Константин перестал профессионально 
выступать, сосредоточившись на тренер-
ской карьере.

Тренерская стезя 
тяготила всегда
Константин Григорьевич уже в 22 года 

начал обучать других людей. Дело в том, 
что в СССР профессионального спорта не 
было. На «хлеб с маслом» зарабатывать 
приходилось, занимаясь индивидуальны-
ми тренировками. Первыми его воспитан-
никами стали Сергей и Татьяна Гуреевы, 
которые благодаря методике Зеленского 
смогли победить на чемпионате мира. 

Кстати, Константин Григорьевич вспо-
минает, как однажды помог выиграть и 
своему сопернику. Наш герой принимал 
участие в стартах уже в достаточно зрелом 
возрасте, но мог спокойно обыгрывать с 
форой молодых атлетов. Однажды его про-
тивник спросил: «Я ж кросс быстрее тебя 
бегаю, но «охоту на лис» ты завершаешь 
раньше меня. Как так?». Зеленский тогда 
ему сказал: «Так ты же убегаешь вперед на 
всех парах. Не успеваешь проанализиро-
вать и понять, где искать метки. Я же сна-
чала спокойно составляю краткий марш-
рут, тем самым экономя силы». Через пару 
дней вновь состоялись старты. Молодой 
человек воспользовался советом Констан-
тина Григорьевича и выиграл соревнова-
ния. Зеленский ничуть не расстроился, а 
наоборот был счастлив, что помог своим 
советом спортсмену. 

Также Константин Григорьевич вспо-
минает свою тренерскую деятельность 
в 1990-е. Тогда пришлось всю систему 
радиопеленгации на Ставрополье вос-
станавливать с нуля. Где-то помогала ад-
министрация, местные власти, в каких-то 
вопросах – спортивная сноровка. Самым 
главным было увлечь ребят пойти в сек-
цию. Но Зеленский смог объяснить детям 
и подросткам, что радиопеленгация, по 
сути, те же самые «казаки-разбойники». 
Только «охота на лис» еще более интерес-
ное и захватывающее действие, чем какие-
то игры.

Докторская 
как автобиография
Константин Григорьевич не только тре-

нер, но и выдающийся ученый. Карьера в 
науке у него вышла такая же стремитель-
ная, как и его спортивная деятельность. В 
2002 году он окончил Ставропольское учи-
лище олимпийского резерва, затем через 
три года получил образование в СГУ. А уже 
в 2007 году стал кандидатом наук, защитив 
диссертацию в Российском государствен-
ном университете им. А.И. Герцена в Санкт-
Петербурге. Причем сделал это Зеленский 
7 мая, в День радио!

Однако не стоит думать, что успех Кон-
стантину Григорьевичу пришел просто так. 
Дело в том, что его научные труды бук-
вально являются автобиографией. В свои 
статьи, публикации и материалы он вклю-
чает спортивные наработки, которые Зе-
ленский стал подмечать еще в 1975 году. 
Так как в радиопеленгации нет какой-либо 
литературы, данные записи являются кла-
дезю «охоты на лис». К слову, отсутствие 
учебников стало одним из поводов для на-
писания докторской работы, которая, как и 
все труды Константина Григорьевича, яв-
ляется сугубо практической.

Материал писался достаточно долго. 
И вот, 9 июня текущего года в Националь-
ном университете физической культуры, 
спорта и здоровья имени П.Ф. Лесгафта 
Зеленский успешно защитил работу, став 
доктором наук. Теперь спортивная радио-
пеленгация получила концепцию развития 
подготовки спортсменов, сущность сорев-
новательной подготовки, возрастные гра-
ницы достижений и систему комплексного 
контроля. Также в своем труде Константин 
Григорьевич изложил инновационную тех-
нологию, по которой можно в кратчайшие 
сроки обучить азам «охоты на лис». Таким 
образом, докторскую Зеленского можно 
смело считать азбукой и основным мате-
риалом спортивной радиопеленгации.

Являясь заслуженным спортсменом и 
учёным, Константин Зеленский остаётся 
в то же время простым и доступным чело-
веком. Имея докторскую степень, орден 
«За заслуги перед Отечеством» II степени, 
почетные знаки и грамоты различных уров-
ней, подготовив десяток чемпионов мира и 
мастеров спорта, Константин Григорьевич 
– доброжелательный тренер, гражданин, 
муж и отец. Он также продолжает каж-
дый день делать какие-то открытия. Ведь 
именно поиск чего-то нового и является, 
по сути, смыслом его жизни. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ.

спортинформ

Первый кубок России 
в истории адаптивного спорта
Первый в истории адаптивного спорта Кубок России 
по стендовой стрельбе-трап среди лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата завершился в городе 
Копейске Челябинской области. 

тор клуба Иван Фиев. А символический трофей «Прогресс 
года» достался полусреднему ставропольской команды 
Александру Гребенкину. Поздравляем «викторианцев».

Краевые соревнования 
по водно-моторному спорту
В минувшие выходные на базе яхт-клуба Ника, распо-
ложенной в городе Буденновске, состоялись краевые 
соревнования по водно-моторному спорту в дисциплине 
«Мотолодка FF». 

Состязания проходили среди возрастных категорий от 
7 до 18 лет. Участники соревновались в двух дисциплинах. 
«Скоростное маневрирование» предусматривало прохож-
дение трассы на скорость и с наименьшим количеством 
ошибок, и вязание четырех морских узлов. В «параллель-
ном слаломе» самое важное – пройти трассу за наимень-
шее время, где лучшие признаются по каждой дисципли-
не отдельно и по сумме двух. Победители турнира поедут 
представлять Ставрополье на Первенство России в Санкт-
Петербург 22 – 27 июня.

Побороться за статус сильнейших приехали спортсме-
ны из шести регионов страны – Татарстана, Ставрополь-
ского края, города Москвы, Московской, Челябинской 
и Калужской областей. Несмотря на суровую уральскую 
погоду, спортсмены смогли показать высокие результаты 
во всех трёх дисциплинах. По итогам упорной борьбы три 
участника завоевали золото и почетное звание мастера 
спорта России. В их числе оказался и ставрополец Ро-
ман Пономаренко, выступивший в SG-L, где соревнуются 
стрелки с поражением нижней части тела.

Фото с официального сайта 
министерства физической культуры 

и спорта Ставропольского края. 

Ставропольские представители 
гандбола в числе победителей
Федерация гандбола России подвела главные итоги се-
зона в мужской Суперлиге. 
Эксперты организации выделили несколько ярких ис-

торий и персонажей, которые стали и главными героями 
сезона 2021-2022 годов. Почётный список не обошелся 
без представителей ставропольского «Виктора», которые 
признаны лауреатами в двух номинациях. Руководителем 
года, по мнению Федерации гандбола России, стал дирек-

ны первые в нашей стране соревнования моторных судов 
на Средней Невке. Первый российский свод правил для 
нового вида спорта был составлен и принят в 1910 году. В 
1908 году водно-моторный спорт вошёл в программу лет-
них Олимпийских игр в Лондоне.

Фото с официального сайта 
министерства физической культуры 

и спорта Ставропольского края.

XIII открытые юношеские Игры 
боевых искусств
В Моздоке прошли XIII открытые юношеские Игры бое-
вых искусств Северной Осетии по тхэквондо ИТФ. Побе-
дительницей по итогам общекомандного зачёта стала 
сборная Ставропольского края, цвета которой защища-
ли 43 спортсмена.

Тхэквондо – корейское боевое искусство, которое яв-
ляется олимпийским видом спорта. Его характерной осо-
бенностью является активное использование ног в бою, 
причём как для ударов, так и для защитных действий. Сло-
во «тхэквондо» складывается из трёх слов – «тхэ», которое 
переводится, как топтать, «квон» – кулак и «до» – путь, ме-
тод, учение, дао. Общепринятое литературное толкование 
звучит как «путь ноги и кулака». Тхэквондо означает систему 
духовной тренировки и технику самообороны без оружия, 
наряду со здоровьем, а также квалифицированным испол-
нением ударов, блоков и прыжков, выполняющихся голыми 
руками и ногами для поражения одного или нескольких со-
перников. Международная федерация тхэквондо (ИТФ) ос-
нована 22 марта 1966 года в Сеуле генералом Чхве Хон Хи.

Фото с официального сайта 
министерства физической культуры 

и спорта Ставропольского края.

Водно-моторным называется технический вид спорта, 
включающий скоростные соревнования на моторных су-
дах. Изобретение моторных судов послужило толчком к 
появлению в начале 20-го века нового вида спорта. Все 
начиналось с незамысловатых гонок легких суден. Чтобы 
поставить всех участников в одинаковые условия, орга-
низаторам соревнований пришлось немало потрудиться, 
так как плавательные средства имели разные габариты. 
Учитывались мощность двигателя и дистанция, которую 
предстояло пройти участнику. Датой появления водно-мо-
торного спорта в России принято считать 1 августа 1904 
года, когда Петербургским яхт-клубом были организова-
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Облачно с прояснениями, возможен Облачно с прояснениями, возможен 
дождь. Температура +18дождь. Температура +18ооС...+30С...+30ооС, С, 
ветер переменный 1...6 м/с, давление ветер переменный 1...6 м/с, давление 
713...706 мм рт. ст.713...706 мм рт. ст.

Использованы данные сайта Использованы данные сайта 
gismeteo.rugismeteo.ru

Телефон приемной 75-99-59, 75-99-59, 
рекламное агентство 23-48-30.23-48-30.ул
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Реклама

В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 
СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ (ДАЛЕЕ – СКР) 

ДЛЯ ДЕТЕЙ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПРИНИМАЮЩИХ (ПРИНИМАВШИХ) УЧАСТИЕ 
В СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ:

– продлены сроки приема документов для поступления в ведомственные академии и 
кадетские корпуса (до 25 июня 2022 г.);

– установлена специальная квота в размере 10% от общего количества мест для при-
ема поступающих в ведомственные академии по программам специалитета;

– на основании Указа Президента Российской Федерации № 268 от 09.05.2022 «О до-
полнительных мерах поддержки семей военнослужащих и сотрудников некоторых феде-
ральных государственных органов» организован прием без вступительных испытаний 
в ведомственные академии и кадетские корпуса детей военнослужащих, погибших 
(умерших), получивших увечье (ранение, травму, контузию) или заболевание.

Ответственное лицо в СКР: старший инспектор 4 отдела (организации работы по под-
готовке кадров) управления кадров СКР Павлов С.Н., тел.: 8 (985) 770-84-27.

частные объявления
ПРОДАЮ

МЕБЕЛЬ для дачи, б/у, ПОСУДУ, ХОЛО-
ДИЛЬНИК. Тел. 8-906-466-86-65.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ. 
Тел. 43-54-66.                                                          289

РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, АНТЕННЫ. 
Тел. 40-12-54.                                                               55

РАЗНОЕ

ОТДАМ КРАСИВЫХ КОТЯТ от кошки-крысо-
ловки в хорошие руки. Тел. 8-962-426-33-61.

СТАВРОПОЛЬСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ ФСБ РОССИИ 
ПРИГЛАШАЕТ НА СЛУЖБУ ПРАПОРЩИКОВ И СЕРЖАНТОВ

Отбор кандидатов осуществляется для прохождения военной службы по контрак-
ту в органах ФСБ России, дислоцированных в Северо-Кавказском федеральном ок-
руге и Республике Крым, на должностях прапорщиков и сержантов.

Кандидат должен соответствовать следующим условиям: гражданин Российской Феде-
рации мужского пола в возрасте до 30 лет, проживающий в Ставропольском крае, имеющий 
образование не ниже среднего (полного) общего, прошедший военную службу по призыву 
и (или) пребывающий в запасе ВС РФ, годный к военной службе по состоянию здоровья.

«На военнослужащих органов безопасности Российской Федерации распространяются 
льготы, предусмотренные действующим законодательством, в том числе в области жилищ-
ного обеспечения военнослужащих. Денежное довольствие составляет от 30 тысяч рублей 
и выше в зависимости от региона и условий прохождения военной службы», сообщили в 
ведомстве.

По вопросам отбора обращаться: г. Ставрополь, ул. Апанасенковская, 4а; 
г. Ессентуки, ул. Фрунзе, д. 2а.

Контактные телефоны:
- в г. Ставрополе: 8 (8652) 22-43-92, 22-43-09, 22-85-12, 25-10-77;

- в г. Ессентуки: 8 (87934) 6-65-96, 6-09-87, 6-09-83.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. По горизонтали: Кусок. Овца. Парус. Лига. Ухо. Сандал. Гарем. Бис. Мэтр. Сумрак. Скоба. Смотр. 
Песо. Ребус. Аграмант. Тежу. Карты. Лет. Кик. По вертикали: Роулинг. Скипетр. Гидромассаж. Папа. Могул. Сумма. Корма. 
Экстракт. Крема. Сосуд. Брно. Барк. Хаки. Баунти. Купол. Сага. Стык.


